

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Jueves 17 de Diciembre de 1891

AÑO XX

Núm. 5.682

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

## Correspondencia

Madrid 13 Diciembre.

Nada se ha averiguado que aclare, supla ó rectifique las referencias que del Consejo de ministros de ayer tarde hace la prensa de la mañana. Resulta, pues, que lo que principalmente ocupó á los ministros fué la cuestion de tarifas arancelarias, difícil y complicada de suyo, que hoy lo es doblemente por las circunstancias y que obliga á estudiarla con suma atencion sobre todo en aquellas partidas que afectan á productos naturales ó de la industria que también da nuestro país á fin de evitarles competencias ruinosas.

En cuanto al proyectado empréstito de 250 millones, es evidente que el Consejo de ministros en su reunion de ayer solo se ocupó incidentalmente en el asunto para conocer los últimos pasos dados por los banqueros y por el gobernador del Banco en la negociacion; pero sin acordar ni resolver nada porque nada tenía que acordar. El asunto no estaba para resolucion.

Hoy por la mañana, despues de nuevas conferencias de los banqueros con el señor Camacho, parece que ha sido por fin ultimado; por lo menos así circula en centros de contratacion y círculos políticos. Pero no dicen cómo, ni si los banqueros toman toda la emision á su cargo, aunque resulta que no, si es exacta una de las versiones que circulan y es la de que los títulos se emitirán á 81 y los banqueros en esta hipótesis ofrecerán á sus comitentes que suscriban toda la comision que el gobierno les ofrezca, menos 1/4 por 100 que se reservarán para gastos de caja. Mas los que esto dicen no reparan en que si los banqueros no toman á su cargo y por completo la operacion, nada tienen que ofrecer, pues el gobierno no debe en este caso abonarles comision alguna que no abone á los suscritores al empréstito.

Para terminar con este asunto, he de concluir diciendo que hoy, como los días anteriores, nada se sabe en concreto.

Se ha operado poco en Bolsin, cayendo algo los cambios de los valores con relacion al de anoche. La espectacion que produce lo del empréstito es causa de la falta de transacciones y de la flojedad de los cambios. A mayor abundamiento, el balance de hoy del Banco, con no ser malo, no es lo que se esperaba, pues aunque han tenido aumento las existencias en oro y plata en caja, también la han tenido los billetes en circulacion, y esto ha contrapesado el efecto de lo otro. Se han hecho circular rumores de que el próximo balance será mucho mejor, porque los valores en corresponsales van á traducirse por de pronto en una partida de 50 mil libras esterlinas en oro, que debe hallarse á esta hora en la sucursal de Santander, y otra por la misma suma adquirida ya en Londres, pero la gente de negocios piensa, sin duda, que con verlo basta.

El Sr. Elduayen sigue afectado por el catarro, pero parece que está mejor.

Ha circulado hoy el rumor de que al gobernador del Banco de la Habana Sr. Gal-

bis le había ocurrido un accidente grave, pero la verdad es que el rumor no se ha confirmado por parte alguna y tiene todos los visos de un «canard».

Lo que sí es exacto es que el gobierno ha mandado abrir una informacion sobre los asuntos en que se dice anda mezclado este señor y de que tanto se ha hablado por los escritos de «La Lucha», á fin de que se depuren los hechos y proceder á lo que corresponda en justicia.

Los amigos del Sr. Romero Robledo se deshacen en elogios del artículo que á su jefe dedica hoy «El Imparcial».—Z.

## LA EJECUCION DE ANDRADE

Olivenza 12.

El reo Ernesto Andrade Silva, que había manifestado deseos de contraer matrimonio con una mujer con quien desde hace tiempo tonia relaciones amorosas, se ha casado.

Concedido el oportuno permiso por el señor obispo de la diócesis y por el juez de instruccion, Ernesto se casó despues de haberse confesado.

Cuando se terminó la ceremonia abrazó á su mujer y la dijo que estaba sumamente satisfecho de haber cumplido un deber que él creía de conciencia.

A eso de las siete de la tarde de ayer se permitió á la esposa de Ernesto celebrar una entrevista con su marido.

Ernesto hizo á su mujer varios encargos para su madre y sus hermanos.

La entrevista se prolongó durante algún tiempo y fué muy conmovedora.

Despues de una tierna despedida salió de la capilla la mujer de Ernesto.

Su emocion era tan grande, que la infeliz fué acometida de un síncope. El médico de guardia tuvo que prestarle los auxilios de la ciencia.

A las ocho de la noche el reo hizo testamento ante el proveedor de esta santa casa de Misericordia y el escribano de la misma, cumpliendo de este modo lo dispuesto en los estatutos de la hermandad.

El reo ha legado por partes iguales á su madre y esposa el producto de la cuestacion hecha por los hermanos de la Caridad y ha encargado mucho á las dos que vivan siempre en la mejor armonía.

Ernesto no ha perdido ni un solo instante la tranquilidad y se ha mostrado siempre resignado con su triste suerte.

No ha pronunciado ni una palabra que revelase temor, ni ha tenido para nadie un gesto de disgusto.

A las tres y media de la madrugada oyó la misa que dijo el señor arcipreste de esta ciudad y recibió devotamente la Comunion, que le fué administrada por el celebrante.

Antes de la Comunion el señor arcipreste dirigió al reo palabras llenas de uncion evangélica, aconsejándole que sobrellevára con resignacion cristiana su triste suerte.

Terminada la misa, el reo tuvo una conversacion larga y tranquila con los señores sacerdotes, hermanos de la Caridad y médico que le asistían en las últimas horas de su vida.

La serenidad de ánimo que Ernesto había manifestado constantemente decayó mucho á las seis de la mañana.

El pulso de Ernesto, que hasta dicha hora había estado siempre normal, daba ciento ocho pulsaciones por minuto.

Los ejecutores de la justicia se presentaron en la capilla poco despues de las siete de la mañana, con objeto de pedir perdon á Ernesto. Este los recibió con indiferencia.

En seguida se levantó para que le vistieran la hopa, como así se hizo, sin que opusiera resistencia alguna.

Mientras los encargados de vestirle cumplian su tarea, Ernesto exclamó dos veces con acento lleno de amargura:

—¡Válgame Dios!

A las ocho y quince de la mañana salió de la capilla.

Al llegar á la puerta de la cárcel dirigió la palabra al pueblo.

Con acento de conviccion aconsejó á los padres de familia que educáran santamente á sus hijos, á fin de que por nada del mundo llegáran á encontrarse un día en la triste situacion en que él se encontraba.

En el tránsito de la cárcel al patíbulo oyó con verdadero recogimiento los consue- los de la religion que le prodigaban los sacerdotes que le acompañaban.

Subió las escaleras del patíbulo ayudado por un sacerdote y por el proveedor de la casa de Misericordia.

Pocos minutos mas tarde el ejecutor de la justicia cumplia su triste oficio, y Ernesto Andrade entregó su alma á Dios.

El fúnebre espectáculo fué presenciado por inmensa concurrencia, que quince minutos despues de la ejecucion abandonó horrorizada aquel lugar siniestro.—Carapeto.

## DEL ESTRANJERO

«Le Matin» publica una carta de Londres afirmando que el anunciado matrimonio del duque de Clarence y de Avondale, primogénito del principe de Gales, con la princesa Maria de Teok, más que un matrimonio de inclinacion, como se había dicho, es un enlace impuesto por la razon de Estado.

El corresponsal de «Le Matin» recuerda que el duque de Clarence estuvo muy enamorado de la princesa Elena, hija de los condes de Paris. La diferencia de religion hizo imposible este enlace, que halagaba á las dos familias. Y como el principe Jorge de Gales, hijo segundo del heredero de la reina Victoria, ha estado gravemente enfermo, para asegurar en todo caso la sucesion masculina á la corona se indicó al duque de Clarence por sus padres la necesidad de tomar estado y la conveniencia de elegir á la princesa de Teok, muy popular en Inglaterra.

No sabemos si esta version será exacta, ó si, por el contrario, debe creerse lo que al principio dijeron todos los periódicos, incluso el mismo «Le Matin»

—Participan de Waterford (Irlanda) que en aquella poblacion se ha celebrado una

reunion antiparnellista que ha sido agitada- sísima. Los vecinos de la comarca acudieron á dicho punto, pero los parnellistas habían levantado barricadas en las puertas del pueblo para impedir la entrada de sus adversarios, quienes les atacaron rudamente, penetrando en las calles, donde se trabó una lucha, á la que logró dar fin la policia á costa de grandes esfuerzos y pegando sin distincion de bandos á los combatientes. Despues, y bajo la vigilancia de los agentes de la autoridad, se celebró la reunion parnellista, durante la cual sus adversarios gritaban desafortadamente para apagar la voz de los oradores.

Al terminar el meeting hubo nuevas riñas entre individuos de los dos bandos, hasta que la lluvia, que caía á torrentes, los disolvió. Por la noche los parnellistas celebraron otra reunion, al terminar la cual recorrieron las calles cantando varias canciones favorables á su partido.

—Entre las prendas y objetos que pertenecieron al difunto emperador del Brasil, ha encontrado su hijo político, el conde de Eu, un saquito sellado, con un pape- lito, en el que se lee lo siguiente:

«Esta es tierra de mi patria, que deseo se ponga en mi caja mortuoria, en el caso de ser enterrado lejos de la misma.»

Cumpliendo la voluntad del ilustre finado, se ha puesto aquella tierra en un almohadoncillo y colocado el todo en el fé- retro, debajo de la cabeza del emperador.

## Telégramas

Paris 14.—Los ministros de Negocios extranjeros y Comercio informaron hoy ante la comision de la Cámara que dictaminará sobre el proyecto del Gobierno pidiendo autorizacion para negociar los tratados de comercio. M. Ribot declaró que el Gobierno insiste en mantener su derecho á negociar los tratados de comercio cuando lo juzgue oportuno. Luego añadió que no puede afirmarse si el gobierno está ó no dispuesto á aplicar desde 1.º de Febrero la tarifa mínima á las seis naciones cuyos tratados fueron denunciados. Habló, despues, del descontento que ha producido en España la cuestion de los vinos, lamentando que el Gobierno español no haya dicho todavía el criterio que se propone adoptar en las tarifas para los artículos que importa de Francia. Por eso no hemos podido, añadió M. Ribot, señalar el camino que debemos seguir con España, cuya amistad tanto nos interesa. Terminó expresando la creencia de que las Cámaras no dirán la última palabra sobre el limite de alcoholizacion hasta conocer las intenciones del Gobierno español respecto á la importacion francesa en la península.

Lisboa 14.—No se ha confirmado el rumor que circuló en esta capital en el acto del entierro de don Pedro de Braganza, relativo al movimiento reaccionario de Río Janeiro proclamando emperador al primogénito de los condes de Eu.

Créese que el citado rumor, si no obedeció á una jugada de Bolsa, lo cual no pa-

rece creible, por la hora avanzada en que empezó á circular, debió ser una errónea interpretación excesivamente abultada de la reunion de los imperialistas en Río Janeiro para tratar de una manifestacion pública de duelo por el fallecimiento del que fué su emperador.

Ninguna otra noticia de interés se ha recibido de la capital brasileña.

Niégrese aquí que el concilio nacional de los prelados portugueses que se celebra en el palacio de San Vicente tenga otro objeto que ocuparse de los asuntos interiores del clero y de la enseñanza religiosa, sin inmiscuirse para nada en asuntos exteriores extraños á la mision del clero portugués.

París 14.—Casi toda la prensa se ocupa de la votacion de la Cámara de diputados, juzgándola los periódicos con arreglo á sus intereses de partido y á las ideas que cada cual sustenta, ora en el campo ministerial ó en los bandos de la oposicion.

Los ministeriales sostienen que la mayoría obtenida por el gobierno es lo bastante fuerte y compacta para desbaratar los planes de los radicales y hacer frente á los reaccionarios que tratan de aprovechar las disidencias de unos y otros en su favor.

Los radicales atacan al gobierno acusándole de que debilitará con su actitud vacilante el prestigio de la república dividiendo á sus partidarios y defensores.

Los moderados opinan que la actitud de los radicales puede reportar grandes perjuicios al país, por la encarnizada guerra que surgirá de la diferencia de opiniones entre católicos y francmasones, y aconsejan al gobierno que no abandone la política de conciliacion para evitar los males que forzosamente se dejarían sentir en Francia.

París 14.—Han ocurrido serios desórdenes en Crested-Busse (Estados Unidos) por haberse declarado en huelga 500 mineros austriacos é italianos, empleados en la compañía hullera y metarúrgica de Colorado.

Como las autoridades tratasen de reducir á los huelguistas para que cesasen en sus desórdenes, éstos atacaron á la policía, disparando varios tiros, á cuya agresion respondieron los agentes, haciendo fuego sobre los amotinados, que hubieron de retirarse, dejando sobre el campo siete heridos de gravedad.

En Montevideo los marineros del «Boston», buque de guerra norteamericano, insolentáronse con la policía, que trató de reprimir sus excesos, acometiendo á los aguentes de la autoridad.

La poblacion está indignada contra los norteamericanos.

Lisboa 15.—Anoche, en el tren de las ocho y media, salió la familia imperial con direccion á Madrid y París.

En la estacion se hallaban el rey, la reina, el príncipe Alberto de Prusia, el general Jovellar, los altos dignatarios de la corte y los personajes más distinguidos de la colonia brasileña, quienes despidieron afectuosamente á los ilustres viajeros.

Dicen de Río Janeiro que ha dimitido el gobernador de aquella capital.

En los sucesos ocurridos en Campos hubo seis muertos y 20 heridos.

París 15.—Revisten excepcional interés para España las declaraciones del ministro de Negocios extranjeros, M. Ribot, hechas ante la comision de aduanas, relativas á las tarifas de los vinos españoles.

No se atrevió á firmar el ministro que se apliquen desde el 1.º de Febrero próximo las tarifas minimum á los países con los cuales tiene Francia tratados de comercio.

Hablando de España, dijo que este país se muestra particularmente descontento por las tarifas que afectarán á sus vinos, y sobre todo por haber rebajado el límite de la escala alcohólica. Por más que los nuevos derechos, añadió, sean en suma inferiores á los que impone Alemania en su último tratado á los vinos de Italia destinados al «conpaje», la opinion pública se pronuncia abiertamente en España contra los votos del Senado y de la Cámara de diputados.

«El gobierno francés, continuó diciendo Mr. Ribot, se encuentra en una situacion tanto más difícil, cuanto que el gabinete de Madrid nos ha dejado en completa oscuridad acerca del régimen que reservará á nuestras importaciones en España, aun en el caso en que los derechos sobre los vinos hayan sido rebajados á su entrada en Francia hasta las cifras proyectadas por el gobierno.»

Añadió aun el ministro que no puede decirse todavía la última palabra en lo que concierne especialmente al límite de la escala alcohólica, por ser asunto este que deben dudar las Cámaras el día que el gobierno de la república pueda poner en su conocimiento las intenciones del gobierno español respecto á las importaciones de Francia.

El gobierno francés siente vivamente la responsabilidad que le corresponde por no haber podido prevenir el enfriamiento ó alteracion de relaciones comerciales con España.

Por las declaraciones que anteceden, y que reflejan fielmente los sentimientos del gobierno francés, se deja adivinar, si no se dijera en alta voz en las regiones oficiales, el efecto que está produciendo en la opinion el silencio del gobierno español acerca de los tratados con Francia.

París 15.—Ha terminado el consistorio secreto celebrado en el Vaticano.

El Papa pronunció una alocucion, en la que expuso los incidentes ocurridos últimamente con motivo de las peregrinaciones á Roma, y la situacion actual de la iglesia.

Asegúrase que el discurso de Leon XIII ha sido muy moderado y de fortunas templadas, limitándose á hablar de los intereses de la Iglesia, sin dirigir ataques ni alusiones á nadie.

Telegraffan de Dresde, que el príncipe Jorge de Sajonia, en ocasion en que había salido á dar un paseo á caballo, fué despedido de la silla, fracturándose la clavícula izquierda. Su estado es grave.

Ha causado honda impresion en Ginebra el suicidio de la señora Welti Escher, hija política del presidente dimisionario de la Confederacion helvética.

Divorciada recientemente de su marido por disgustos domésticos, se encerró ayer en el cuarto de baños de la casa que habitaba, abrió un mechero de gas, teniéndolo en la boca, y aspiró tal cantidad de aquel fluido, que á los pocos minutos era cadáver.

La suicida había testado, dejando toda su fortuna á la Confederacion helvética.

Continúa el terrible huracán desencadenado en el Norte de Francia y en las costas de Inglaterra.

No se tiene noticia de que hayan ocurrido siniestros marítimos.

M. Leon Say ha dirigido una carta á la «Liberté», negando que pertenezca, ni haya pertenecido jamás, á la francmasonería.

El gobierno francés se ha dirigido al de Bélgica solicitando entablar negociaciones para atenuar las represalias comerciales

que los belgas están dispuestos á adoptar contra Francia, negándose á recibir ni á consumir en aquel país artículos de procedencia francesa.

Se acentúa cada día mas el disgusto que produce en todas las clases en general la política arancelaria, por los negros horizontes que ofrece para el porvenir de Francia.

París 15.—A causa de la expulsion del corresponsal francés por las autoridades búlgaras, han quedado rotas las relaciones entre Francia y Bulgaria.

En Bruselas ha explotado una caldera de vapor, causando la muerte de cuatro personas y dejando á otras seis gravemente heridas.

París 15.—Roma.—S. S. Leon XIII, en la alocucion pronunciada en el Consistorio de ayer, dijo que los enemigos de la Iglesia la rodean por todos lados, y recordando los sucesos ocurridos con motivo de las últimas peregrinaciones, añadió que los enemigos de la Iglesia dieron rienda suelta, sin recato ni medida, á sus sentimientos de odio y atropellaron cruelmente de palabra y de obra á los pacíficos extranjeros que habían venido impulsados por su piedad filial y no por miras políticas; se encarnizaron también contra el Soberano Pontífice con injurias y amenazas, y hoy quieren herir de muerte al Papado, estando decididos hasta á emplear la fuerza si les es posible.

Según noticias recibidas del Brasil, la fiebre amarilla hace numerosas víctimas en Santos.

## Gacetilla

Conforme prometimos á nuestros lectores, vamos á referir los hechos acaecidos en el Cementerio de esta ciudad.

El martes último falleció Juana Pons Allés, de 80 años de edad, de estado viuda, natural de Ferrerías, y habitante en la casa núm. 19 de la calle de S. Lorenzo de esta ciudad.

El Rdo. Párroco de Ntra. Sra. del Carmen, á cuyo distrito parroquial pertenecía la finada, teniendo en cuenta que aquella era católica, sin que hubiese hecho en su vida acto alguno público, que pudiera hacer sospechar siquiera que había abandonado la religion de sus padres, dispuso que el cadáver recibiese cristiana sepultura en el Cementerio Católico, en donde deben ser inhumados los restos de todos los católicos, siendo de la exclusiva competencia de la Autoridad de la iglesia reclamar los cadáveres de los católicos, así como de negar la sepultura eclesiástica á los desgraciados que mueren fuera del seno del Catolicismo.

Segun parece, algunos caballeros particulares, metiéndose en camisa de once varas, habían solicitado del Juzgado municipal permiso para que el susodicho cadáver fuera sepultado en el Cementerio Civil.

Verificado el entierro en la mañana de ayer, el Presidente de la Junta del Cementerio requirió por ante Notario al Capellan del Establecimiento para que le entregase la llave del depósito del mismo. El Capellan contestó que no tenía inconveniente alguno en entregar la llave que se le reclamaba para cuanto fuese de las atribuciones del Presidente, pero que hacía constar que en aquel momento había en el depósito un cadáver que debía ser enterrado en el Cementerio Católico, y que estaba bajo su tutela desde el momento en que lo había recibido del Párroco, y al entregar la mencionada llave declinaba toda responsabilidad

sobre el Presidente, de cuanto pudiera suceder.

Así las cosas, y pasándose el tiempo entre dimes y diretes, y actuando siempre el Notario, que nos olvidabamos advertir era D. Francisco Mercadal; el Capellan preguntó al médico del Establecimiento, que también se encontraba en el local, si había dado la orden de poder ser inhumado el cadáver, y recibiendo contestacion afirmativa, teniendo por otra parte el competente permiso del Juzgado, procedió á disponer que el cadáver fuese trasladado desde el depósito al recinto del Cementerio, esperando dispusiera la familia de la finada donde debía aquel recibir cristiana sepultura.

Segun nos han asegurado, esta disposicion del Capellan tan conforme con el cumplimiento de su deber, produjo una tempestad entre la gente allí reunida, compuesta en su inmensa mayoría de simples particulares; quienes no sabemos que pito tocaban allí, ni alcanzamos á comprender quienes les había dado vela en aquel entierro.

En resumen: que el conflicto existió; que no es el primero en casos análogos; y que ello demuestra evidentemente la absoluta necesidad de que se atienda, como es debido, á las indicaciones del Ilmo. y Reverendísimo Sr. Obispo de la Diócesis respecto á Cementerios, á fin de que nadie sea perturbado en el uso legítimo de sus derechos, y por consiguiente pueda la iglesia con entera libertad cumplir con el sacratísimo deber de enterrar cristianamente los cadáveres de los que fueron sus feligreses.

Por lo demas, no hemos podido averiguar con qué objeto el Sr. Presidente de la Junta de Cementerios reclamaba con tanta insistencia y contra lo acostumbrado, la llave del depósito: pues si era para velar por la higiene, única mision que le incumbía, nos parece poca oportuna la ocasion escogida.

Y sin embargo, no podría tener otro objeto el mencionado Presidente; porque ni sospechar queremos que el Sr. García tratara de apoderarse del cadáver, para enterrarlo en el Cementerio Civil, como se ha susurrado, porque reconocemos en el mencionado señor sobrada ilustracion y buen sentido para creerle capaz de permitirse tal barbaridad, metiéndose en lo que ni de cerca ni de lejos le incumbía.

De todos modos hora es ya que se ponga término al estado de cosas creado en esta ciudad, que será fuente inagotable de conflictos como el referido, siempre desagradables y que no reconocen otro origen que el prurito de ciertos personajes de echarlo todo á barato y de mezclarse en asuntos que no son de su competencia.

Leemos en nuestro cólega «El Mahonés» que nuestro dignísimo Prelado nombró para la Junta de Patronato de la Asocion de Obreras de S. José, en esta ciudad, que se ha constituido bajo la presidencia de S. S. Ilma., á los Señores siguientes:

Sr. Baron de Benimuslem, Vicepresidente.

Sr. D. Juan M. Saura, Vocal.  
Sr. D. Juan Vidal Febrer, Vocal.  
Sr. D. Juan Orfila Pons, Vocal.  
Sr. D. Gabriel Seguí Oliver, Vocal.  
Sr. D. Juan Taltavull Galens, Vocal Secretario.

El tenor Sr. Gasparini, que ha regresado en el vapor-correo de hoy, agradecido á los señores accionistas, abonados del Teatro Principal y al público en general, en obsequio del mismo, en uno de los interme-

dios de *Lucrecia*, que se representará esta noche, cantará á toda orquesta la romanza de la ópera *Yone*.

Nuestro estimado amigo D. Alejandro Sanz Albertí, Teniente Coronel del Regimiento de San Quintín que se halla de guarnicion en Lérida, ha tenido la desgracia de perder á su hija la niña Catalina Sanz Albertí que voló al Cielo el martes último.

Acompañamos á sus padres en el justo dolor que siempre se experimenta por la pérdida de un sér querido.

Relacion de la carga de que ha sido portador hoy, el vapor-correo «Nuevo-Mahonés»:

1 caja libros; 6 medias pipas vino; 1 caja tegidos; 6 sacos nueces; 3 cascos sardina; 50 balas de algodón; 3 cascos vino; 70 sacos salvado; 3 sacos café; 20 sacos azúcar; 4 pipas y 2 medias vino; 2 bocoyes aguardiente; 2 cajas confitería; 10 sacos sémola; 1 saco harina de arroz; 1 bocoy espíritu; 3 barriles vino; 3 barriles aceite; 12 cajas fruta; 50 cajas azúcar; 2 fardos carton; 4 cajas pieles; 2 tablas mármol; 1 bala tegidos goma; 18 cajas productos farmacéuticos; 1 espuerta clavos; 8 fardos algodón torcido; 30 cajas pasas; 20 fardos bacalao; 10 cajas y 5 sacos fruta seca; 1 pieza madera; 1 fardo y 1 paquete papel de imprimir; 4 cajas calzado; 13 fardos obra de palmas; 7 fardos pajas; 8 cubetas aceitunas; 20 fardos suela; 130 bultos varios y otros efectos.

Ha visitado nuestra redaccion el cuaderno número 23, correspondiente al cuarto año de la Revista Apícola, que publica en esta ciudad D. Francisco F. Andreu.

Por la Alcaldía se ha impuesto una multa de 2'50 pesetas por contravencion al artículo primero de las Ordenanzas municipales.

La música de Baza que venía tocando la tarde de los jueves en el paseo de Isabel II desde hoy ha dejado de hacerlo continuando empero los domingos á la hora acostumbrada.

Desde el dia 15 del corriente mes hasta fin de Febrero de 1891, se admiten por la Intervencion de Hacienda el coupon correspondiente al vencimiento de 1.º de Enero próximo, de deuda perpétua al 4 p 8 interior y 2 p 8 amortizable exterior y sin limitacion de tiempo las inscripciones nominadas del 4 p 8 de Corporaciones Civiles, Establecimientos de Beneficencia é Instruccion pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demas que para su pago se hallan domiciliados en esta provincia.

Se ha acordado por la Comision provincial, el pago del aumento gradual de sueldo á los maestros de las escuelas públicas de esta provincia que con arreglo á la ley disfrutan de aquel emolumento.

Los pasajeros llegados esta mañana de Barcelona y Alcudia, á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés», son:

DE BARCELONA  
D. Antonio Candela, Domingo Escartin, Marcos Mercadal, Gerónimo Hargrave, Francisco Femenias, Pedro Cardona y hermano, Pedro Piris, Torcuato Riuloba, José García, Nicolás Tudurí, Juan Cufi, José Torres, Francisco Torres, Luis Gimier, Pedro Gabilan, Luciano Gasparini, Josefa Fernandez, Pedro Rodriguez y Esposa, Tomás Sarracta, Francisco Olivez, Roberto Carreras, 4 soldados, Francisca Burnel. Total 28.

DE ALCUDIA  
Lorenzo Garcia, Manuel Dias, Manuel López, Vicente Uso, Gabriel Aguiló, Margarita Gomila, Antonio March, Antonio Ordinas, Rafael Barceló, Rafael Fuster, Pablo R. Cardona, Miguel Arús, Luis Deu, Gregorio Sanchez. Total 11.

Habiendo recibido por el correo de hoy las listas originales del sorteo de mozos del actual reemplazo, sorteados en Palma, publicamos á continuacion los nombres de los que no nos comunicó oportunamente el telégrafo:

MAHON	
Antonio Pons Pons	722
Juan Sintés Pons	925
ALAYOR	
Juan Mercadal Sans	311
MERCADAL	
Juan Moll Triay	234

### ALUMBRADO ELÉCTRICO

Teniendo formuladas las bases para la constitucion de una sociedad comanditaria por acciones que ha de funcionar en esta ciudad bajo la gerencia del infrascrito, y casi completado ya el capital necesario para la instalacion del alumbrado eléctrico, objeto de dicha sociedad, se hace saber á las personas que quieran suscribirse que la lista estará á su disposicion en el domicilio del Gerente, Isabel II núm. 58, todos los días laborables por la mañana de 10 á 1 á contar del día de la fecha hasta el 30 corriente.

Mahon 15 Diciembre 1891.—Francisco F. Andreu.

### ADMINISTRACION DE LOTERÍAS N.º 1

(Estanco de la Arravaleta)

En esta Administracion se ha recibido una nueva remesa de billetes para el próximo sorteo de Navidad.—Mahon 17 Diciembre de 1891.—El Administrador, Diego de la Torre.

### Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica.—El «M. L. Villaverde» llegó á Puerto Rico el 9 procedente de Ponce.

El «Alfonso XII» salió de Puerto Rico el 13 para la Habana.

El «Méjico» salió de New-York el 19 para la Habana.

El «San Agustín» llegó á Cádiz el 14 procedente de Santander.

El «Buenos Aires» llegó á Cádiz el 14 procedente de la Habana.

El «Isla de Panay» salió de Suez el 14 para Port-Said.

El «Panamá» salió el 14 de la Guaira para Colon.

El «Habana» llegó el 15 al pueato de su nombre procedente de Nueva-York.

El «Alfonso XIII» salió el 15 del Havre para Santander y las Antillas.

El «Rabad» llegó el 15 á Barcelona procedente de Mogador, Cádiz y Melilla. Volverá á salir el 19.

El «Isla de Panay» salió el 15 de Port-Said para Barcelona regresando de Manila. Es esperado del 12 al 22.

La goleta inglesa «Spruce-Bud, de Google, embistió, el 11, en Calais pudiendo salvarse la tripulacion.

Los buques franceses Telefon, procedente de Stugnurd Regulator, de Gefie y Mogno- lia, de Christiana, llegaron despues de un temporal á Rochefort, teniendo su cargamento de madera averiado y los tres con la parte de obra muerta destrozada.

El buque inglés Joho-Sayre, que iba de Dunkerque á New-York se echó sobre las

Dunas, perdiendo un áncora con su cadena.

El vapor francés Laffayette llegó á Saint Nazaire procedente de la Habana con el cargamento averiado de resultados de haberse declarado fuego á bordo.

### MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 15.—1 buey, 253 kilos, huerto de M. Mercadal; 1 ternera, 104, vergel de Montañez; 1 carnero, 18, Turelló de Francisco Pons; 2 cabras, 32, Sant Antoni, y 8 cerdos, 765.

Día 16.—1 vaca, 147 kilos, noria de Gimier; 1 id., 157, Magin Camps (San Cristóbal); 1 id., 117, Canasia; 1 ternero, 105, noria de Simon Sintés; 2 id., 221, Francisco Borrás; 3 carneros, 43, noria de Juan Orfila, y 12 cerdos, 1.442.

Día 17.—1 vaca, 139 kilos, vergel de Jaime Barceló; 1 ternero, 90, Noria Balladoras; 3 corderos, 23, Matchaniet, y 3 cerdos, 433.

### CÁMBIOS

(Recibidos por correo)

Barcelona 16	
CUPONES	
Exterior	10'25 0/0 beneficio
Cubas	10'25 " "
Nortes prioridad	0'00 " "
Orense prioridad	0'00 " "
Obligs. S. Juan Abadesas	0'00 " "
Nortes (acciones)	0'00 " "
Lérida-Reus-Farrag. (ac.)	0'00 " "

### ORO

Onzas	125 por 1.000
Centenes Isabelinos	150 por id.
Id. Alfonso	115 por id.
Monedas de 20 pesetas	120 por id.
Pequeño	90 por id.

### BOLSAS

París 15.	
Renta Fran.	95'80
» Exter.	66'90
» Italia.	90'90
» Turca	18'35
» Portug	33'06
Norte de Esp.	243'75
Zar.-Alicant.	»
Banc. Otom.	545'62
O. de Egipto.	»
Rio Tinto.	.444'37
Alpines.	.000'00
Debeers.	.000'00
Panamá.	.00'00

### GIROS

Londres á 90 días fecha.	. . . 27'70
París á 8 días vista.	. . . . . 00'00

## Telegramas

### DE EL BIEN PÚBLICO

No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 16.—10'10 n.

En la primera reunion celebrada por los pintores de París para tratar de las condiciones del arte, se han ocupado de la calidad de los colores, que se emplean para pintar al oleo, y contribuyen al prematuro deterioro de los cuadros.

En Marsella y otras poblaciones comerciales de Francia se preparan manifestaciones para protestar contra los excesos proteccionistas del Senado, por considerar que de ponerse en práctica arruinarían el comercio y la industria en Francia.

Se calcula que se necesitan diecisiete millones de hectólitros de vino para el consumo personal, y aumen-

ta el convencimiento de que para satisfacer este consumo se necesita precisamente acudir en demanda á los países extranjeros.

Madrid 16.—11'5 n.

En el banquete que se está dando en Palacio en obsequio al principe Alberto, éste ocupa la derecha de la Reina Regente.

Asisten á dicho acto que es semioficial, los Srs. Cánovas y Duque de Tetuan.

S. M. la Reina Regente ha concedido al principe Alberto el collar del Toison de Oro.

Madrid 16.—11'20 n.

El Sr. Salmerón pasará las próximas fiestas de Navidad en Andalucía.

El periódico «El Día» dice se prosiguen los trabajos para acentuar la aproximacion política de los posibilistas y fusionistas.

Los condes de Eu visitarán mañana el monasterio del Escorial, continuando después su viaje al extranjero.

Madrid 17.—9'45 m.

El Sr. Castelar continúa su escursion por Andalucía y mañana llegará á Sevilla, hospedándose en casa del diputado á Cortes Sr. Morbolla.

El eminente tribuno será obsequiado con un banquete íntimo, en el que no se pronunciará ningun discurso político.

Madrid 17.—9'30 m.

El Sr. Canalejas que se halla en Barcelona ha dado una brillante conferencia en el «Circulo Obrero» de aquella ciudad, ocupándose de las reformas legislativas que se imponen por el estado actual de la sociedad, y que han de encaminarse á remediar la situacion del preletariado.

## Ayuntamiento de Mahon

Policia Urbana

Para evitar molestias á los transeuntes, ha acordado este Ayuntamiento que desaparecan de las casas que tienen aceras, las anillas colocadas en las fachadas para atar caballerías, quedando autorizados los respectivos propietarios para trasladarlas al pié del murete de la acera.

Para llevar á efecto este acuerdo se señala un plazo de quince días, transcurrido el cual se practicará de oficio á costa de los contraventores.—Mahon 17 Diciembre 1891.—El Alcalde presidente Juan Orfila.

### ASOCIACION

DE BENEFICENCIA DOMICILIARIA

En cumplimiento de lo que previenen los arts. 7, 12 y 13 del Reglamento por que se rige esta Asociacion, se convoca la Junta general de señores socios suscriptores para el próximo domingo 20 del actual, á las doce de la mañana, en las Casas Consistoriales, para proceder á la renovacion de vocales que deben actuar durante el próximo bienio.—Mahon 16 de Diciembre de 1891.—El Vice-Presidente, Juan Martorell.—El Secretario, Pedro Mir.

## COTIZACIONES

Barcelona 16.—5'50 t.	
4 por ciento Interior.	72'77
4 por ciento Exterior.	75'02
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	105'00
Id. id. id. 1890	96'25
Banco Hispano Colonial.	57'00
Ferro-carril de Francia.	33'05
Ferro-carril del Norte	57'20
Id. de Orense.	10'75
Ferro-carril de Almansa	153'87
Id. de O. B. y Francia	60'50
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	33'95
Id. de Almansa.	70'12
Obligaciones C. <sup>a</sup> Trasatlantica.	00'00
Cubas nuevas	00'00
Oblig. Ayunt. <sup>o</sup> de Barcelona.	00'00

## Empeños del Casino Mercantil

Interior.	10 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	16 " " "

## Madrid 16.

4 p.∞ Interior.	72'40
4 p.∞ Exterior	74'75
4 p.∞ amortizable.	00'00
Billts. Hipos. de Cuba.	104'90
Acciones Banco España	387'00
París 8 d. v.	00'00 y 00'00
Londres 90 dias fecha	28'00 y 27'90
Londres 8 dias vista	28'50

## Seccion Religiosa

## Santo de hoy

San Franco Carmelita, confesor

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Merced en Sta. María

## Santo de mañana

Ntra. Sra. de la Esperanza

## Movimiento del Puerto

## Entrados el 17

De Barcelona y Alcadia, vapor-correo «Nuevo Mahonés», cap. D. F. Cardona, con 21 trips., 42 pasags., efs. y la corresp. Despachados el 17

Para Palma laud «Dolores» patron Jorge Martorrel con 6 tripulantes, trigo y efectos.

## ANUNCIOS

## LA REAL ACADEMIA de MEDICINA y Cirujía de

Barcelona y otras varias aprueban y recomiendan los inventos del reputado especialista P. Ramon (braguero céntrico regulador, braguero automático y ocluser restrictivo), único para la curacion de las hernias (québraduras), como también son los únicos que han merecido el entusiasmo de cuantos médicos y pacientes los han visto ó los han ensayado á cuyo autor le han sido concedidos dos Reales privilegios y recientemente nombrado académico titular, laureado con medalla de oro, de la Academia de inventores de Paris, Se remiten á todas partes y su construccion permite que sean facilmente adaptables á toda sonstruccion. Pidase el folleto. - Se remite mediante dos sellos de 15 céntimos = Carmer 84, 1.<sup>o</sup> Barcelona.

## CORSÉS

Acaba de establecerse en la calle de la Arravaleta n.<sup>o</sup> 32, un establecimiento para la confeccion y arreglo de Corsés á cargo de las Señoritas Camps y Seguí, cuya confeccion y arreglos se hacen á unos precios sumamente módicos.

## BLOQUES

á 0'25 céntimos de peseta uno se hallan de venta en la imprenta de «El Bien Público», y en Alayor casa de Jaime Timoner, calle de la Virgen, núm. 21.

Tambien los hay del Sagrado Corazon de Jesús, al mismo precio.

## Para vender

Lo están en el pueblo de Alayor las casas siguientes:

Dos en la calle de la Bola núms. 6 y 8.  
Tres en la calle de las Parras núms. 6, 9 y 17.  
Una en la calle del Angel.  
Para informes dirigirse calle de las Parras núm. 6.

## TURRON DE GIJONA

Se ha recibido el legítimo y las ricas Peladillas en la Estereria de Luis Mas. Plaza Príncipe n.<sup>o</sup> 17.

## Subasta

El dia 17 del corriente á las once de la mañana, en el despacho del Notario don Francisco Andren, tendrá lugar la subasta y remate en licitacion verbal, de las fincas siguientes:

Una casa en la calle del Cos de Gracia de esta Ciudad, números 5 y 7, bajo el tipo de 14.500 pesetas.

Otra casa número 9 de la misma calle, esquina á la de S. Jorge donde está señalada con el número 39, bajo el tipo de 9.000 pesetas.

Las condiciones de la subasta y títulos de propiedad están de manifiesto en el referido despacho.

## MANUEL BUILS

NUEVA 16

Se acaba de recibir para las proximas fiestas un variado surtido de juguetes de todas clases, así como algunos artículos de perfumería propios para regalos; de las mejores fábricas de Alemania.

## Para vender

Lo están dos casas situadas en la calle Nueva de esta ciudad, números 21 y 23.

Para informes al Procurador D. Gabriel M.<sup>a</sup> Pons.

## TINTA NEGRA

GOMA EN POTES

ARENILLA NEGRA

TINTAS PARA SELLAR

azul, negra, encarnada y morada

Bastion, 39, Imprenta.

## Nodrizas

Desea encontrar criatura para amamantar una leche de un año y que vive en el caserío de Consell del distrito de S. Luis.

Certificados de origen  
Listas de embarque  
Declaraciones de contribucion.

Fes de vida

Libretas de alquiler

En la imprenta de «El Bien Público».

## Para vender

Lo está la casa n.<sup>o</sup> 22 Calle de Prieto y Caules; antes Arrabal.  
Informarán Rosario n.<sup>o</sup> 1.

## Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé n.<sup>o</sup> 23.

## Almanaques de las Islas Baleares PARA 1892

Se han recibido y se hallan de venta en la Imprenta de la calle del Bastion número 39, al precio de

DIEZ CÉNTIMOS DE PESETA UNO

Tambien se hallan de venta al mismo precio en Alayor en casa del Sr. Timoner, calle de la Virgen, n.<sup>o</sup> 21.

## Para alquilar

Lo está la casa n.<sup>o</sup> 28 de la calle de la Iglesia. Informarán en el n.<sup>o</sup> 23 de la misma.

## Para vender

Lo está la casa de la calle de S. Gerónimo núm. 43. Para informes calle de Orfián núm. 5.

## EL ARCA DE NOÉ

2 HANNOVER 2

En este acreditado establecimiento se ha recibido el gran

TURRON DE GIJONA

en cajitas de una libra de 400 gramos y media libra de 200 gramos.

## YESO

en barra redonda y cuadrada en cajoncitos de 100 barras.

Se venden en esta imprenta.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

ENFERMEDADES DE LA BOCA  
PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

ANGINAS, CRUP, RONQUERA, FENTIDEZ DEL ALIENTO  
E INFLAMACIONES DE LA GARGANTA

Las PASUILLAS NIELK calman la irritacion producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones extíjase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica Española G. Formiguer y C.<sup>a</sup>, Barcelona, impreso en tinta roja.—Al por menor, farmacias de Sintés, Hernandez y Ferrer y demás farmacias.

## SAL DE MONGOFRE

Abierto al público el depósito de dicho artículo se espenderá á los precios siguientes:

Sal fina en paquetes de 800 gramos á.	0'15 pesetas el paquete.
Sal fina en paquetes de 800 gramos á.	1'30 pesetas los 10 paquetes.
Sal fina sin envase á.	1'25 pesetas los 10 kilos.
Sal entrefina á.	1'05 pesetas los 10 kilos.
Sal gruesa á.	0'97 pesetas los 10 kilos.
En sacos equivalentes á 2 barcillas antiguas del país.	
Sal entrefina á.	5'00 pesetas 1 saco.
Sal gruesa á.	4'67 pesetas 1 saco.

Se sirve á domicilio sin aumento de precio todo pedido mayor de 10 kilos avisando el colono de la nória frente el Cementerio ó á su esposa, la cual ocupa el puesto número 112 de la Plaza de la Verdura.

## BARNIZ SINDALIUM

PARA SACAR DE HORMA

PRIVILEGIO EXCLUSIVO DE

## CASTELLS Y LLOR

Depósito en Barcelona-Gracia, Calle de Córcega, n.<sup>o</sup> 265 y en Mahon en la zapateria calle de las Moreras n.<sup>o</sup> 2 «La Bella Indiana de Flaquer».

## PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS

LA TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO

Y CURACIÓN DEL ASMA DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se sienta al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pídase estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.